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几乎没有人不知道，但作为一名司考过来人，我仍觉有强调

它的必要性，罗马城不是一日建起来的，每年大部分司考生

名落司考榜，究其原因，功夫没下到，平时不抓，考前急抓

是通病。 司考有捷径，但这个捷径是建立考前勤奋的基础之

上，如果平时不下苦功夫，这个捷径仍无异于对牛弹琴，所

以我的司考捷径仅对那些能安于司考的人有效。 司考的捷径

，因人而异，但基本的套路大同小异，关键是认识要上去，

下面仅就我自己的司考学习、经历谈谈我对司考基本套路的

认识。 首先应对司考特点有所认识，司考考面，凡是本科阶

段所涉及到的各门法律学科，它无一不覆盖，所以司考最忌

缺腿。缺腿是司考第一大忌，有许多考生信奉宣传的所谓得

民法者得天下，将民法、民诉、刑法，刑诉这几门基本的学

科学好就能稳操胜券，孰不知司考是选拔，淘汰型考试，民

法、民诉、刑法、刑诉都是大众型学科，你强别人也不弱，

实际上对有实力考司考的人很难在这几科确立优势，大家都

差不多。基于此，谁的知识越全面，谁的知识面越广，谁的

优势就越明显，全则胜，偏则失。尤其是在司考中占比分不

俗的行政与行政诉讼法、商法、三国，倘若能在这几科上确

立你的优势地位，司考上榜舍你其谁？其背后的原因就是别

人强的你不弱，别人冷的你热门。所以司考不缺腿，将百战

不殆。 司考考面，具体体现在考各门学科的众多知识点，亦

即考点，通过考点来覆盖面，如果在看书、做题中没有考点



意识，一味地完任务，为了看书而看书，为了做题而做题，

落得不识司考真面目，只缘身在书山、题海中，其结果是书

越看越模糊，题越做越糊涂。 在题型方面，司考以客观题型

为主，其答题必要求精准，似是而非是司考的又一大忌，不

少考生，尤其是一些老考生因此而功亏一篑，究其根源还在

于没有吃透考点的通说观点。考点就是考对知识点的全面、

准确掌握，就是考准确率。 以上是对司考特点的点滴感悟，

下面谈如何打基础。 如前所述，司考考面，也考点，如何覆

盖面，如何踩住点，我的经验是，做历年真题，新青年的创

办人高老师说，这几年的办班经验，浓缩成一句话，就是将

真题做五遍。这句话确是其真知灼见，内含80%的真理。有

的考生说，我的基础不好，我得先看书再做题，当然倘若一

个考生基础好，无论看书、做题都无所谓，就象一个武功高

手，在他手里什么东西都可以变成杀人的利器，关键是，如

果基础不好，更应该从做题入手，基本的道理就是，你只有

知道考什么，你才知道看什么，理解什么，教材上有考点，

有知识点，有废话，废话占1/3，知识点占2/3，考点占知识点

的1/3，如果不做题，你能分清哪是废话，哪是知识点？哪是

知识点中的考点？问题还在于，如果你这样眉毛、胡子一把

抓，只能使自己坠入云山雾海，自乱其心智，其收效也可想

而知，所以司考复习只能围绕司考这根指挥棒，也就是历年

真题，吃透历年真题就吃透了考点的通说，从而能练就一双

识考点的火眼金睛，面且律考加司考已经考了十几年，每年

新增的考点不超过10%，如果真正把历年考题吃透了，就能

将这90%的稳操胜券，所以倘若能吃透历年真题，前三卷，

理论上每卷考120分是可能的。所以做历年真题是司考的切入



点，这是司考复习的捷径，千里司考，始于做历年真题，始

于马上一道题、一道题地去做，而且要认认真真地去做。 有

了一定的基础后，在考前的2-3个月，最关键的一环是找一个

适合自己的，好的司考辅导班，全身心投入，全力以赴。 连

律考算上，司考也进入十几个年头了，记忆型、大众型的考

点越来越少，而且考生也逐年在增加，每年司考生大部分考

不上，又大部分加入下一年司考队伍，同时司考辅导班也随

着律考、司考，随着社会需要，如雨后春笋般涌现出来，现

已成千军万马抢过一独木桥的态势。司考出题专家不仅在与

考生搏奕、斗智斗勇，还在与司考辅导专家（一部分就是前

几年的出题专家）猜心思，斗心眼，所以尽管每年司考上线

比例在提高，但难度己与十年前的律考不可同日而语，现已

渐渐变成专家考专家，专家与专家之间的斗法，司法考试的

重心也已由最初考对法条记忆发展到对法条背后法理的理解

，司法考试己不再是单纯考考生对法条的记忆，而相当一部

分考生不能适应这一变化，理解上不去，分数也就不尽人意

，既使少部分考记忆法条的考题，也是考记忆的最低层次，

即告诉了你答案，让你选，只是将法条认出来而不是再现出

来，只要理解了该法条，就可以轻易做对，所以要走出司法

考试考记忆法条的误区，而将着力点放在理解、融会贯通上

。假舟楫者，能渡江海。在司考前的2-3个月通过在一个好的

司法辅导班强化、巩固自己的基础，就能在这一阶段提高一

大阶。 我是05年第一次参加司考，我于97年就被任命为法官

，这次来北大上学，为谋今后更大发展，遂决定通过司法考

试。在05年的三、四月份开始，我每天边听课，边做历年真

题，做了三个月，觉得自己已经很不含糊了。开始给同学吹



牛，说05年的全国第一有可能是我于某人，其实我和同学们

都知道这不过是我在给自己打气，能考过去就念“南阿弥陀

佛”了，只因如此，我才放弃了暑假休息，和我班的另外四

位同学参加了同学高亮办的司考辅导班，我参加的是精讲系

统班，该班在6月20日开课，到9月3日结束，历时两个多月，

中间包括几天休息时间。共分五个阶段，以理论强化（教材

为主，系统地将各科知识的理论过一遍，构建知识结构，梳

理知识点），到法条真题班（将重点法条和真题结合起来，

系统的过一遍）。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接

下载。详细请访问 www.100test.com 


